

Editor

Antonio Bascones Martínez

Redactor Jefe

Juan Pablo Ramírez

Redacción y colaboradores

Luis de Haro, Pablo Malo, Victoria Guillén, Gema Maldonado, Cristina Cebrián, Valeria Soria, Ana González-Besada.

Consejo Editorial

Margarita Alfonso Jaén

Secretaria general de Fenin

Rafael Martín Granizo

Cirujano maxilofacial. Hospital Clínico San Carlos (Madrid)

Honorio Bando

Académico Correspondiente de las Reales Academias Nacionales de Farmacia y Legislación y Jurisprudencia

Helga Mediavilla Ibáñez

Directora de Psicodent

Juan Blanco Carrión

Profesor titular de la Facultad de Medicina y Odontología de la Universidad de Santiago

Florencio Monje Gil

Jefe del Servicio de Cirugía Oral y Maxilofacial del H. U. Infanta Cristina de Badajoz

Alejandro de Blas Carbonero

Presidente del Colegio de Dentistas de Segovia

Agustín Moreda Frutos

Presidente del Colegio de Dentistas de la VIII Región

José Luis Navarro Majó

José María Casanellas Basols

Presidente de la Societat Catalana d'Odontologia i Estomatologia

Oscar Pezonaga Gorostidi

Presidente del Colegio de Dentistas de Navarra

Juan Antonio Casero Nieto

Presidente de la Junta Provincial de Ciudad Real

Jaime del Río Highsmith

Catedrático de la Facultad de Odontología de la Universidad Complutense de Madrid

Antonio Castaño Seiquer

Presidente de la Fundación Odontología Social

Juan Miguel Rodríguez Zafra

Odonólogo. Atención Primaria (SESCAM)

Alejandro Encinas Bascones

Cirujano Maxilofacial

Manuel María Romero Ruiz

Académico de Número de la Real Academia de Medicina y Cirugía de Cádiz

Manuel Fernández Domínguez

Director del Departamento de Odontología de la Universidad San Pablo CEU de Madrid

Felipe Sáez Castillo

Director médico del Grupo Amneta

José Luis Gutiérrez Pérez

Profesor titular de Cirugía de la Facultad de Odontología de la Universidad de Sevilla

José María Suárez Quintanilla

Presidente del Colegio de Odonólogos y Estomatólogos de A Coruña

Beatriz Lahoz Fernández

Vicepresidenta del Colegio de Dentistas de Navarra

Mario Utrilla Trinidad

Presidente del Consejo Médico del Hospital de Madrid

Ricardo de Lorenzo y Montero

Presidente de la Asociación Española de Derecho Sanitario



DESDE MI VENTANA

Por Antonio Bascones

Los mentideros de Madrid

Los mentideros fueron en el siglo XVII y siguientes, lugar de conocimiento, comentarios y chismorro al que los madrileños eran muy aficionados. Una suerte de periodismo oral, por el que las gentes desocupadas, se informaban de lo más importante que se perfilaba en la sociedad. La rumorología era el deporte nacional, centrado en la capital de España.

Unos enclaves donde los pobladores de la capital se reunían para comentar, recibir información y trasladarla en la medida en que parte era verdad y parte inventada. Los asistentes, eran en su mayoría, gentes del pueblo que querían informarse y colaborar en la vida social de Madrid. A ellas, también acudían, intelectuales con el objeto de entablar conversación directa con el pueblo al que transmitían la información que tenían.

Había personas que hacían su recorrido por los más importantes que eran las Gradass de San Felipe, el Mentidero de Representantes y las Losas de Palacio. El primero era el más importante y estaba situado en el Convento de San Felipe el Real, al comienzo de la calle Mayor. A él acudían los soldados del Tercio de Flandes y ya en el siglo XVIII, el pueblo ávido de noticias frescas que transmitirían a su familia al llegar a su casa.

Este Convento se encontraba entre las calles de Esparteros, del Correo y calle Mayor y se localizaba a un nivel más alto al que se accedía por unas escaleras. De aquí el nombre de las Gradass de San Felipe. La calle Mayor era un lugar de paseo de los madrileños por lo que era fácil encontrarse con la persona adecuada que podía dar la información. Las gradass, un lugar inmejorable para ver el espectáculo de los viandantes, servían de lugar preciso para este objetivo.

Otro mentidero importante era el de los Representantes o Comedian-

tes, en la calle del León, en el barrio de las letras y de las Artes. Asistían en su mayor parte las gentes relacionadas con el teatro y los literatos.

Los nombres de Quevedo, Espronceda, Zorrilla, Tirso, Larra, Góngora y Lope de Vega eran un acicate para estas reuniones. Todos vivieron allí junto a actrices famosas. Al lado de la plazuela del Mentidero vivió Miguel de Cervantes

Las Losas de Palacio se situaban en la parte delantera del Real Alcázar y a él acudían las personas relacionadas con los favores de la corte con el objetivo de obtener favores y prebendas. Un lugar interesante, además, para ver salir las carrozas de los Reyes.

En la iglesia de San Ginés hubo otro mentidero. Allí se casó Lope de Vega con Isabel de Urbina y fue bautizado Quevedo. Un lugar, en la calle del Arenal, al que acudía el pueblo ansioso de noticias.

Uno de los deportes más frecuentes era el paseo de un mentidero a otro, con el fin de recabar la mayor parte de la información. Este periodismo oral era utilizado por muchas personas que recibían y daban datos e informaciones, muchas veces sin contrastar lo que hacía que, a veces, unas opiniones vertidas sin un criterio formado, se transformaran en situaciones especialmente conflictivas. Las noticias reales se mezclaban con los rumores, cotilleos y calumnias. La rumorología estaba de fiesta.

Antonio Bascones

Catedrático de la UCM

Presidente de la Real Academia de Doctores de España

Académico Correspondiente

de la Academia Nacional de Medicina.



EDICIONES AVANCES

Maquetación

Pablo Malo

Fotomecánica e impresión: Gráficas 82, S.L.

© 2014 Ediciones Avances
Médico Dentales, SL
C/ Boix y Morer, 6 - 1.º
28003 Madrid
Tel.: 915 33 42 12
Fax: 915 34 58 60
@avancesarrakis.es

Publicidad

Directora de publicidad
María Vargas
Email: info@dentistasiglo21.com
Móvil: 680 398 296

S.V.: 24/09-R-CM
ISSN: 1889-668X
D.L.: M-27.600-2009

Tarifa ordinaria anual: 110€
Tarifa instituciones anual: 110€
Ejemplar suelto: 10€
Ejemplar atrasado: 10€